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Ata nº 6/2014/Ordinária/ConsEPE 
 
Aos 15 dias do mês de julho do ano de 2014, no horário das 14h, na sala dos Conselhos, 1º 1 
andar, Bloco A, Torre I da Universidade Federal do ABC (UFABC), sita à Av. dos Estados, 2 
5001, Bangu, Santo André, realizou-se a VI sessão ordinária do Conselho de Ensino, Pesquisa 3 
e Extensão (ConsEPE) da UFABC de 2014, previamente convocada e presidida pelo reitor em 4 
exercício, Dácio Roberto Matheus, com a presença dos seguintes conselheiros: Alexandre 5 
Hiroaki Kihara, pró-reitor adjunto de pós-graduação; Ana Maria Pereira Neto, representante 6 
docente do Centro de Engenharia, Modelagem e Ciências Sociais Aplicadas (CECS); André 7 
Mascioli Cravo, representante docente do Centro de Matemática, Computação e Cognição 8 
(CMCC); Annibal Hetem Júnior, diretor do CECS; Arilson da Silva Favareto, coordenador do 9 
Bacharelado em Ciências e Humanidades (BC&H); Daniel Pansarelli, pró-reitor de extensão; 10 
Edson Pimentel, diretor do CMCC; Eduardo Leite Borba, representante dos coordenadores de 11 
pós-graduação; Everaldo Carlos Venancio, representante suplente docente do CECS; 12 
Fernando Costa Mattos, representante docente do Centro de Ciências Naturais e Humanas 13 
(CCNH); Harlen Costa Batagelo, representante suplente docente do CMCC; Itana Stiubiener, 14 
representante docente do CMCC; Jabra Harber, representante dos coordenadores de 15 
graduação; Klaus Frey, representante docente do CECS; Lidia Pancev Daniel Pereira, 16 
representante suplente dos técnicos administrativos; Marcella Sorelli Ramos, pró-reitora 17 
adjunta de pesquisa; Márcia Mayumi Omi Simbara, representante suplente discente de pós-18 
graduação; Marcos de Abreu Avila, representante docente do CCNH; Maria Isabel Mesquita 19 
Vendramini Delcolli, representante dos técnicos administrativos; Paula Homem de Mello, 20 
vice-diretora do CCNH; Pedro Galli Mercadante, representante docente do CCNH; Saulo 21 
Marx de Paiva, representante discente de graduação; Vanessa Elias de Oliveira, pró-reitora 22 
adjunta de graduação; Wesley Góis, coordenador do Bacharelado em Ciências e Tecnologia 23 
(BC&T). Ausências justificadas: Andréia Silva, representante suplente dos técnicos 24 
administrativos. Ausentes: Anderson Félix Manoel, representante discente de pós-graduação; 25 
Andrius Dominiqui de Camargo, representante discente de graduação; Leandro de Souza 26 
Lima, representante discente de graduação; Vinícius Zolin de Jesus, representante discente de 27 
graduação. Não-votantes: Fabiane de Oliveira Alves, chefe da Divisão de Conselhos e 28 
secretária-geral em exercício; Fernando H. Protetti, técnico em assuntos educacionais; Paula 29 
Ayako Tiba, coordenadora do Bacharelado em Neurociência. Apoio administrativo: Daniely 30 
Dias Campos, Natália Paranhos e Thiene Pelosi Cassiavillani, assistentes em administração da 31 
Secretaria-Geral. Havendo quórum legal, o reitor em exercício inicia a sessão às 14h13. 32 
Informes da Reitoria: 1) professor Dácio informa a ausência do professor Klaus Capelle, por 33 
estar em férias; convida professor Klaus Frey para compor a Mesa. Informes dos 34 
Conselheiros: 1) professor Alexandre Kihara informa que até o final do mês serão 35 
submetidos no Aplicativo para Proposta de Cursos Novos (APNC) os cursos de Engenharia e 36 
Gestão da Inovação, Engenharia de Produção e Filosofia, além de mais quatro propostas de 37 
doutorado: Biotecnociência, Engenharia da Informação, Ciência da Computação e Engenharia 38 
Elétrica. Por fim, informa que a ProPG passou a receber matrículas por e-mail, o que facilita o 39 
processo. Professor Dácio complementa, informando a necessidade de prorrogação do prazo 40 
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para apresentação do Projeto de Sistema de Acadêmico em virtude da greve dos servidores 41 
técnicos administrativos e da Copa do Mundo; 2) a representante dos técnicos administrativos, 42 
Maria Isabel, solicita que o item 1 do Expediente seja retirado de pauta por não haver 43 
documentos suficientes para embasar as discussões e que o assunto retorne à pauta com 44 
documentos que contenham informações complementares. Proposta secundada e acatada pelo 45 
Conselho; 3) professor Edson Pimentel registra, a respeito da Resolução ConsEPE n°177, 46 
que: “respeitando o voto de cada conselheiro e o resultado da aprovação, na última reunião 47 
ordinária, de 26 de junho, da Resolução ConsEPE  nº 177 que regulamenta ‘a conversão de 48 
carga didática em carga administrativa para docentes da UFABC ocupantes de cargos 49 
administrativos’ gostaria de registrar meu arrependimento por ter votado como abstenção. No 50 
momento da votação, por entender que havia aspectos melhorados na resolução e outros que 51 
não eram tão claros, optei pela abstenção. De fato, após refletir sobre o texto final, entendo 52 
que eu deveria ter votado contra. Obviamente isso em nada mudaria o resultado. A redação 53 
dos parágrafos 2º e 3º do Art. 2º, especialmente o parágrafo 3º, abre margem para 54 
descontroles: ‘Na eventualidade de um docente ocupar um cargo administrativo (...) não 55 
havendo gratificação equivalente (CD/FG) será atribuído o fator de conversão de 30%, desde 56 
que não comprometa a execução das atividades didáticas’. Preocupa o fato de que ‘cargos 57 
administrativos’ podem ser ‘criados’ sem o controle do ConsEPE, que aprovou essa 58 
resolução, e ainda mais o fato de que não se especifica como medir ‘o não comprometimento 59 
a execução das atividades didáticas’. Suponho que caberá à Pró-Reitoria de Graduação trazer 60 
ao ConsEPE os casos de disciplinas não alocadas, ou seja, sem professor, para que se ‘julgue’ 61 
se isso configura ‘comprometimento das atividades didáticas’. Se isso ocorrer, haverá 62 
‘suspenção’ da redução da carga didática? Será de fácil aplicação? O tempo dirá”; 4) 63 
professora Itana, à respeito de sua proposta de resolução para oferta de disciplinas na 64 
modalidade semipresencial na UFABC, registra que a encaminhou ao Expediente do 65 
Conselho, há dois meses e demonstra sua preocupação, especialmente pela proximidade do 66 
prazo máximo para entrega da revisão dos projetos pedagógicos, além do atendimento à 67 
Portaria do MEC nº 4.059, de 10 de dezembro de 2004, para que conste nos projetos 68 
pedagógicos as ofertas de disciplinas à distância. Demonstra sua estranheza em relação à 69 
demora na resposta da Procuradoria Federal acerca do assunto e por isso apela ao ConsEPE 70 
que atente para esse ponto, em razão de eventuais questionamentos nas devidas instâncias, 71 
como a Comissão de Graduação. Com relação ao tempo demandado pela Procuradoria 72 
Federal, professor Dácio esclarece que o atraso deveu-se à grande demanda de assuntos 73 
emergenciais que houve para Procuradoria no período; 5) professora Vanessa Elias propõe 74 
que durante a discussão do item 2 do Expediente, “Minuta de Resolução que institui o Núcleo 75 
Docente Estruturante (NDE) no âmbito dos Cursos de Graduação da UFABC e estabelece 76 
suas normas de funcionamento”, seja avaliada a possibilidade de promovê-lo à Ordem do Dia. 77 
Proposta secundada. A votação da promoção fica condicionada, portanto, ao andamento das 78 
discussões; 6) professor Daniel Pansarelli informa que dia 16 de julho deve ser publicado o 79 
Edital de Subsídios a Programas e Projetos dos Cursos de Extensão para 2015. Após, os 80 
projetos poderão ser apresentados. Informa ainda que foram aprovadas pelo MEC duas 81 
modalidades de aperfeiçoamento à distância: Gênero e Diversidade na Escola; e Educação e 82 
Direitos Humanos. Por fim, comunica que está sendo viabilizada a facilitação no fluxo de 83 
criação e administração dos cursos de idiomas entre a Pró-Reitoria de Extensão e a Assessoria 84 
de Relações Internacionais; 7) o representante discente de graduação, Saulo Marx, registra 85 
fato ocorrido com o aluno Rafael Senedese que, por uma falha administrativa, teve sua 86 
documentação de estágio recusada, sendo que fora apresentada dentro do prazo estabelecido. 87 
Relata que o discente contatou o CECS que o orientou a dirigir-se ao orientador. Até o 88 
momento não houve qualquer solução para o caso. Professor Annibal Hettem Júnior, diretor 89 
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do CECS, informa que irá apurar o caso. Ordem do Dia: Ata da V sessão ordinária de 2014, 90 
realizada no dia 26 de junho de 2014. Não havendo comentários, encaminha-se o documento 91 
para votação. Aprovado com 1 abstenção. Minuta de Resolução que regulamenta as normas 92 
para a realização de estágio obrigatório do Bacharelado em Neurociência. Professora Marcela 93 
relata o assunto informando que os pontos levantados em discussão no Expediente foram 94 
incorporados ao texto e apresenta parecer favorável a aprovação. Questionou-se sobre o fato 95 
de o valor do Coeficiente de Progressão (CPk) ser baixo, o qual foi esclarecido que esse item 96 
foi inserido para atender a uma questão legal em que o aluno pode participar a partir da 97 
segunda metade do curso. Não havendo comentários, encaminha-se o documento para 98 
votação. Aprovado, sem alterações, por unanimidade. Expediente: Recurso ao indeferimento 99 
da solicitação de validação de sua Iniciação Científica como Estágio Curricular, conforme 100 
dispostos na Resolução ConsEPE nº 158. Item retirado de pauta, por solicitação dos 101 
conselheiros, considerando a falta de subsídios adequados para avaliação do assunto. O item 102 
retornará à pauta tão logo haja complementação das informações. Minuta de Resolução que 103 
institui o Núcleo Docente Estruturante (NDE) no âmbito dos Cursos de Graduação da 104 
UFABC e estabelece suas normas de funcionamento. Professora Vanessa passa a palavra ao 105 
Técnico de Assuntos Educacionais, Fernando Protetti, que relata o assunto informando que a 106 
minuta de resolução segue as diretrizes da Comissão Nacional de Avaliação da Educação 107 
Superior (CONAES) e apresenta os principais itens do documento. Em discussão, foram 108 
feitos diversos questionamentos os quais foram esclarecidos pela área demandante. Também 109 
foram apresentadas propostas de aprimoramento do texto. Professor Dácio lembra que há uma 110 
proposta de promoção do item para a Ordem do Dia. Após secundada, a proposta é votada e 111 
aprovada por unanimidade. Findos os questionamentos, o documento foi encaminhado para 112 
votação. Resolução aprovada, por unanimidade, com as seguintes alterações acatadas pela 113 
área demandante: a) retirada do parágrafo 2º do Art. 3º; b) substituição do texto do 114 
parágrafo1º do Art. 4º: “O NDE deve ser constituído por membros  credenciados do corpo 115 
docente do Curso que exerçam liderança acadêmica no âmbito do mesmo, percebida na 116 
produção de conhecimento na área, no desenvolvimento do ensino e em outras dimensões 117 
estabelecidas como importantes pela Coordenação do Curso”; c) inclusão do inciso V no Art. 118 
5º : “assegurar, quando possível, o princípio da multidisciplinaridade”; d) inclusão de 119 
parágrafo único no Art. 7º: “O mandato será definido pela Coordenação de Curso”; e) 120 
inclusão de Disposição Transitória: “Os NDE que já estejam em funcionamento, terão até 6 121 
(seis) meses, a partir da publicação desta Resolução para suas adequações”. Como nenhum 122 
dos participantes deseja fazer uso da palavra, o reitor em exercício agradece a presença de 123 
todos e encerra a sessão às 16h01. Do que para constar, nós, Fabiane de Oliveira Alves, chefe 124 
da Divisão de Conselhos e secretária-geral em exercício, Daniely Dias Campos, Natália 125 
Paranhos e Thiene Pelosi Cassiavillani, assistentes em administração da Secretaria-Geral, 126 
lavramos e assinamos a presente Ata aprovada pelo presidente, professor Dácio Roberto 127 
Matheus e pelos demais presentes à sessão. 128 

Fabiane de Oliveira Alves      Daniely Dias Campos  
Secretária-Geral em exercício    Assistente em Administração  
        
Natália Paranhos      Thiene Pelosi Cassiavillani      
Assistente em Administração     Assistente em Administração 
 
 
Dácio Roberto Matheus 
Reitor em exercício 


